

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR, D. CÉSAR ORDAX AVECILLA.

PRECIOS DE SUSCRICION.	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>San Juan</i> , 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de cartas.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—San Pascasio, ob.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6. En todo este santo tiempo de Cuaresma, despues de la Visita, habrá una breve plática doctrinal, y á continuación el cántico *Perdon oh Dios mio*.

Los Martes y Viernes en vez de la plática, se hará el ejercicio solemne del Santo *Via-Crucis*. Para tan religioso acto se invita á los hermanos de la orden 3.^a de San Francisco.

Iglesia de San Martin.—Continúa el novenario de la Dolorosa.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, 29'50.—Royo, 28'50.—Jeja, 27 á 28.—Moreno, 21.—Centeno, 18.—Cebada, 15'50.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 60 á 66.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 8 á 12.—Aceite, de 76 á 80 rs. arroba.—Jabón, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 44.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 14 á 18.

CRÓNICA PROVINCIAL.

Nuestro distinguido amigo D. Juan Clemente Bernad, Diputado á Córtes por esta provincia, salió ayer de esta capital con direccion á Hija: Le deseamos feliz viage.

Se nos dice que en un pueblo del partido de Mora, aprovechándose sin duda de la ausencia del dueño, fué asaltada por dos hombres, una masía inmediata, y degollada su infeliz muger; mas apercibidos de lo que ocurría dos licenciados del ejército que por casualidad se habian alojado aquella noche, cayeron de improviso sobre los asesinos y con sus mismas armas les dieron la muerte, resultando ser, una vez identificados los cadáveres, el Alcalde y Secretario del pueblo. Tan pronto como tengamos más detalles los daremos á conocer á nuestros lectores.

Se nos ha acercado el jóven albañil de quien nos ocupamos en nuestro número

del dia 20, manifestándonos que si bien es cierto que tuvo una acalorada disputa con la criada, no es por que fuera algo perturbado por la fuerza del alcohol y que no es cierto que tratase de buscar una espada, que no tiene, al verse acometido por el cabo de Orden público; sino que trató de ponerse como era consiguiente á la defensiva. Con gusto y por el buen nombre del aludido rectificamos estos estremos.

Anteayer le fueron satisfechos en la Caja de la Administracion económica al habilitado del clero de esta provincia, los haberes de dicha clase, correspondientes á los meses de Abril, Mayo y Junio de 1876.

El jóven seminarista que, segun digimos en nuestro número de anteayer habia sido detenido por creer habia tomado alguna parte en el horrendo crimen cometido en la noche del Miércoles de Ceniza en Rubielos de Mora, ha sido puesto en libertad por no aparecer mérito alguno

contra él, según providencia dictada por el Juez que entiende en la causa.

Hacemos con gusto esta rectificación y al mismo tiempo debemos hacer constar que no fué este solo el detenido, sino todos los que en aquel aciago día tuvieron necesidad de salir de dicho pueblo:

Como verán nuestros lectores insertamos nuevamente en forma de folletín el segundo artículo que sobre altitudes nos remitió nuestro distinguido amigo el señor D. Francisco Zapater, por haber ocurrido en su primera inserción algunas omisiones y equivocaciones de alguna importancia.

Sr. Director del TUROLENSE.

Valdealgorfa 16 de Febrero de 1877.

Muy señor mío: Prometí á V. comunicar cuanto de notable hubiera en esta zona del bajo Aragón, y desde hoy empieza una serie de epístolas que no quisiera ver interrumpidas por ninguna clase de obstáculos.

Con placer he leído la carta de su corresponsal de Alcañiz, haciéndose eco de lo que en nuestra vecina Ciudad pasa respecto á elecciones municipales. Nada me interesa una ni otra candidatura en razón á no vivir en dicha localidad; pero á fuer de imparcial debo manifestar á V., que, según noticias que de continuo se recibían, el elemento inteligente y rico ha echado los bofes por obtener el triunfo, adoptando medidas *coloniales* no muy conformes con el principio libre y sin presión. Los escritos de una y otra candidatura conocidos son del público y el lenguaje mesurado y digno del elemento trabajador é industrial por sí mismo se recomienda. No por poseer un título académico ha de tener derecho nadie de *expedir* calificaciones que depriman y rebajen, cuando la ley del 70 y la reformada de Diciembre del 76 nada dicen ni consignan derechos ni privilegios en favor de los letrados.

Muy recomendable es esta circunstancia; pero no es condición indispensable. La opinión pública de este partido judicial se ha alarmado con justicia, no por lo gigantesco de la lucha, sino por esgrimir armas en la prensa y en las calles, del peor género que puedan inventarse. Y sepa el país; sepa la provincia, sepa la Nación; que en Alcañiz la mayoría estaba del lado de los llamados pobres; y que solo, lo excepcional de su catastro, en una zona tan desamortizada, ha podido llevar á la representación del Municipio una mayoría, muy digna, muy ilustrada; pero no menos simpática ni de mejores deseos que la que disputó en buena lid el triunfo electoral. Quedará, á no dudar, constituido el Ayuntamiento, bajo la base científica letrada y de arraigo, con una minoría nada ignorante y que contribuye no poco á las cargas del Estado. Todos ellos sin color político, atentos al mejor resultado y acierto en la gestión administrativa. Y nada más de Alcañiz.

En Calanda la elección pálida en extremo y el Ayuntamiento electo lo será porque sí, es decir, por haber sido elegido.

En Mazaleón la fracción capitaneada por la familia principal de los Vicente, ha mostrado su vigor y empuje poniéndose al frente de la lucha, y no cabe duda que el triunfo es seguro.

Castelserás ha exhibido una vez más su genio enérgico, poniendo al frente de su Administración municipal, personas de valía.

En los demás pueblos, después de una numerosa reunión de electores y nombramiento de comisiones nominadoras, se ha votado por lo acordado anteriormente; ó bien, no contando para estas reuniones con elementos significativos, ha salido lo que menos esperaban; pero todos aceptables de orden, probidad y buena fé.

Hoy ha pasado hacia Tortosa por la carretera de Cataluña, una comisión importante de las personas más influyentes de Alcañiz. Sin duda se relaciona con el ferro-carril de San Carlos de la Rápita á Val de Zafan.—Digna de todo elogio es la conducta que observa todo este país; pues en medio de sus luchas electorales, no desatienden los intereses materiales que tantos beneficios ha de reportar á tan privilegiada y feraz campiña.

De noticias bursátiles, muy poco puedo á V. comunicar. Aceite á 58 rs. en casa, arroba de 36 libras aragonesas. Trigo de Lécera á 18 reales fanega; del país á 21 y Cebada á 22 pesetas cahiz.

La comarca tranquila; los recaudadores del Banco y de los Municipios, circulan sin peligro por los pueblos, sin el menor contratiempo y sin el auxilio de fuerza armada.

Nada se sabe de los candidatos que se disputen el triunfo en las próximas elecciones de Diputados provinciales y Compromisarios para Senadores: opino que habrá indiferencia; pero si los electores se mueven será precisamente en favor del Gobierno. Tenemos sed de paz y de orden; y estas dos felicidades todo lo compensan.

De V., Sr. Director, afectísimo amigo se despide hasta la otra el que S. M. B.,

K.

NOTICIAS GENERALES.

De una carta de París:

Que el espíritu reformador penetra hasta en los más humildes detalles de la vida. Ayer tarde se paseaba por las calles de París un elegante coche con soberbio tiro que conducía una media docena de hombres y uno que parecía jefe. Un enorme letrado decía: «Compañía de coches de París;» al llegar á una plaza, el coche se paraba, y el jefe, que era inspector de la Compañía, comenzaba á preguntar á cada uno de aquellos hombres: ¿Por dónde iremos á tal calle? ¿Y á tal punto ó al boulevard de... ó á la avenida de...? Al cabo de media hora de examen el conductor pasaba las riendas á uno de aquellos hombres, y el coche corría á ganar otro centro de muchas calles afluentes para repetir igual escena. Era la enseñanza y examen de cocheros de la referida Compañía que sostiene

mas de 6.000. Antes se les adiestraba haciéndolos subir al pescante al lado de cocheros experimentados. Pero asociándolos por bandas en un solo coche, resulta economía y mas provechoso exámen. Una modesta aplicacion de la asociacion.—S'

Las noticias referentes á la salud del Sumo Pontifice son cada dia de carácter más grave, y como su estado viene ya resintiéndose notablemente desde hace algun tiempo se han tomado en el Vaticano algunas medidas especiales. El *Osservatore Romano* indicó una recientemente, que excitó vivo interés en el cuerpo diplomático acreditado en Roma. «Tenemos entendido—decía—que el Santo Padre se ha dignado confiar al cardenal Simeoni los cargos de prefecto de los palacios apostólicos sagrados y administrador de los bienes de la Santa Sede con algunas facultades especiales que deberá conservar mientras la dicha Santa Sede se halle vacante.»

Ahora bien; las tradiciones y etiqueta del Vaticano establecen que á la muerte de un Papa el Sácro Colegio asume la suprema autoridad, de suerte que al observar esa derogacion hubo diplomáticos que dirigieron preguntas á mo: señor Simeoni, quien afirmó que sólo se trataba de medidas administrativas. A pesar de todo, hay quien sospecha que esas facultades especiales podrian relacionarse con la eleccion de nuevo Papa y quizá con la celebracion del próximo cónclave fuera de Roma.

Del *Diario de Avisos de Zaragoza*:

Han tomado ya la colacion canónica, además de los ya publicados, los siguientes señores sacerdotes:

D. José Susiac (San Miguel,) Zaragoza.—D. Marcelino Curaño (San Felipe,) Id.—Don José Gali, para Castelnou.—D. Luis Doñelfa, Anento.—D. Ramon Bunel, Alagon.—D. Juan José Urruzola, Sástago.—D. Cirilo Agustin, Torralvilla.—D. Joaquin Fuertes, Monzalvarba.—D. Francisco Garzarán, Bágüena.—Don Juan Lario, Mirambel.—D. Pablo Vicente, Monforte.—D. Rafael Cabeza, San Martin del Rio.—D. Rafael Escanilla, La Fresneda.—Don Narciso Agustin Ginés, Codoñera.—D. Manuel Vela, Pitarque.—D. Matias Valenzuela, Burbágüena.—D. Sebastian Riveres, para Samper del Salz.—D. Mariano Montori, Tosos.—Don Emilio Plou, El Pueyo.—D. Iñigo Benedi, Monegrillo.—D. Francisco de Paula Monserrat, Santolea.—D. Valentin Zugasti, Moyuela.—D. Cenon Campos, Córtes de Navarra.—Don Nadal Blat, Villanueva del Huerva.—D. Pedro Machinandearena, Luceni.—D. Manuel Muro, Oliete.

Tomamos de una de las conferencias dadas en Madrid los siguientes párrafos:

Empecemos por clasificar la ganaderia y por conocer las condiciones de nuestras razas, dando á cada una el nombre de la comarca en que vive, que debemos considerar como su patria. Llámase *Manchega* á la que pasta en la region llana de Ciudad-Real, Toledo,

Apuntes científicos sobre Meteorología, y Altitudes de la provincia de Teruel.

(Continuacion.)

dicaciones mas exactas que el aneroide con el cual han sido tomadas todas las alturas de esta provincia.

Además de los números que dejamos apuntados como los primeros ensayos hechos en esta localidad, hay otros obtenidos por el difunto y sábio geólogo Sr. Vernenil de quien tan gratos recuerdos tenemos, y cuyas escursiones geológicas verificadas en dos distintas épocas en que tuvimos el honor de acompañarle, han dado tanta celebridad á esta provincia.

Posteriormente, nuestro buen amigo el señor Villanova el continuador de los estudios de aquel geólogo ha determinado por si mismo más de 50 alturas, ha repetido y comprobado las del Sr. Vernenil consignándolas todas en un excelente cuadro ipsométrico, y las ha dejado además estampadas en el Mapa que acompaña á este trabajo, Mapa que ha llenado un inmenso vacío; deplorando no obstante como no podemos menos de deplorar la falta de otro en mayor escala como lo tienen otras provincias mas favorecidas.

Estracto de las observaciones barométricas verificadas por el Sr. Zapater en Albarracin; durante los meses últimos de Diciembre y Enero de este año.

Medias mensuales correspondientes á Diciembre.

Presion barométrica.	662,43
Temperatura máxima al sol.	13,9
Id. á la sombra.	10,7
Diferencia.	3,2
Temperatura media á la sombra.	6,7
Id. mínima media á la sombra.	2,8
Cantidad media de agua evaporada durante un dia.	1,5
Lluvia en milímetros durante todo el mes.	62,5

Vientos dominantes. En la 1.^a decada, el Sud Oeste, y en la 2.^a el Oeste Noroeste, periodos en que se verificaron las lluvias, y en la 3.^a decada tambien dominó el Oeste Noroeste con tiempo casi despejado y algunas nubes.

La menor temperatura fué de 1 grado y medio bajo cero, en el dia 26.

Medias mensuales de Enero.

Presion barométrica.	669,13
Temperatura máxima al sol.	23,9
Id. á la sombra.	13,7
Diferencia.	10,2
Temperatura media á la sombra.	7,2
Id. mínima media á la sombra.	0,8
Cantidad media de agua evaporada durante un dia.	2,2
Lluvia en milímetros durante todo el mes.	19,7

Cuenca y Albacete; *Castellana* á la de carácter churro que existe en las provincias de Madrid, Avila, Valladolid y Búrgos; *Montañez* á la que se cria en aquella parte de Extremadura; *Riojana* á la que vive en dicha comarca, cuyo tipo principal se encuentra en las cercanías de Zaragoza. En obsequio á la brevedad, omitimos hablar de las demás regiones de la Península.

Cada una de las razas que acabamos de enumerar, tienen caracteres enteramente distintos. La *manchega* es corpulenta; su carne es exquisita, pero tiene mucho hueso y se desarrolla lentamente. Las ovejas no pueden cubrirse antes de los dos años, y los machos no están para el matadero antes de los tres. Come mucho y es exigente en cuanto á la calidad de los pastos. El peso del vellon de la oveja no es generalmente de más de cuatro libras; la lana suele ser parda y descargada, y se emplea en las fábricas de Alcoy y Enguera principalmente.

La raza *churra* castellana es pequeña de cuerpo y bastante lechera. Su lana es rasa, siendo de gran longitud la hebra. Vale poco para la fabricacion; así es que solo se usa para tejidos de mantas y sombreros. Como colchonera es excelente.

La raza *montañez* es rústica, mal formada y de lana de inferior clase. Generalmente sirve para el surtido del matadero de Madrid, al cual vienen las reses peores de España y Portugal, por motivos de adeudo que hoy no esplicamos. Pero es lo cierto que Madrid es la capital de España que consume ganado

Vientos dominantes. En la 1.^a decada, el Sudeste, con el cual sobrevinieron lluvias, y en la 2.^a y 3.^a ha soplado constantemente el viento Noroeste que ha producido algunas bajas en la temperatura.

Durante la 1.^a decada se mantuvo el termómetro sobre cero aun durante las noches, pero en la 2.^a y 3.^a llegó á descender hasta 4,6 bajo cero en el dia 30 verificándose esta mínima á las 6 de la mañana.

Y puesto que en circunstancias tan desfavorables, de reinar con tanta insistencia el frio viento de Norte y Noroeste, hemos obtenido este resultado, no es aventurado el pronosticar que ya no observaremos en lo que resta de invierno temperaturas mas bajas.

En Diciembre del invierno anterior 1875 llegó en Albarracin el termómetro á 10 grados bajo cero.

Observaciones Barométricas verificadas en Albarracin.

Sometidas las presiones barométricas de los diferentes meses del año á una ley casi constante que ofrece insignificantes oscilaciones de un año á otro, y teniendo en cuenta que el estudio de estas variaciones mensuales puede interesar al Ingeniero, al Arquitecto y á otras personas científicas, en cuyas manos desempeña con frecuencia el barómetro un papel importante como instrumento de Topografía ó Geodesia, presentamos la siguiente tabla que

lanar de mas ínfima clase, y el de Montañez está en los grados mas bajos de la escala.

CORRESPONDENCIA TELEGRÁFICA.

Madrid 19, 7 n.

Pocas noticias de interés.

Las noticias de Alava anuncian que las operaciones de la quinta se verifican con regularidad en aquella provincia.

El 23 se reunirán las Juntas generales de las tres Provincias Vascongadas.

BOLSA DE HOY.

Renta del 3 por 100.	11'05
Esterior.	12'00
Bonos del Tesoro.	57'05
Subvenciones de ferro-carriles.	19'40
Cambios sobre Londres.. . . .	48'00
Idem sobre Paris.. . . .	5'00

SECCION DE ANUNCIOS.

DENTISTA.

Acaba de llegar á esta capital el conocido

DON JOAQUIN CANDEL.

ESPECIALIDAD EN
Dientes artificiales.-Estraccion.-Orificacion.-Empastos.-Limpiezas.-Elixir.-Polvos, etc.

Vive calle de los Amantes, fonda de Zapater.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.

contiene las observaciones hechas en Albarracin durante el año Metereológico que principió en 1.^o de Diciembre de 1875 y terminó en 30 de Noviembre de 1876.

Y como la diferencia de presiones entre Albarracin y Teruel parece ser de 16,60, bastará añadir esta cantidad que puede considerarse como una constante, á los números de la tabla, para referirlos á la Plaza del mercado de la Ciudad de Teruel, por cuyo medio se obtendrá un resultado bastante aproximado á la verdad.

Diciembre.	662,47
Enero.	667,47
Febrero.	666,98
Marzo.	664,19
Abril.. . . .	665,95
Mayo.. . . .	666,06
Junio.	668,25
Julio.. . . .	670,99
Agosto.	670,47
Setiembre.	669,49
Octubre.. . . .	666,14
Noviembre.. . . .	665,71

La presion media anual que se deduce de los datos anteriores és 667'01.

La correspondiente para Teruel debe ser 683,61.

(Se continuará.)